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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
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26 октября, в Правительстве 
Дагестана под руководством врио 
премьер-министра РД Абдулпатаха 
Амирханова прошло совещание, по-
священное проблемным вопросам 
электроснабжения и водоснабжения 
Новолакского района и п.Сулак, а 
также газоснабжения сел Каякент-
ского района.

В рамках совещания отмечено, что 
в данных муниципалитетах из года в 
год наблюдаются серьезные проблемы 
с подачей коммунальных ресурсов. 
Выступая перед участниками совеща-
ния, Абдулпатах Амирханов отметил: 
«В рамках подготовки к зиме в респу-
блике проведена определенная работа, 
но немало проблем еще сохраняется.

Работа над решением этих вопро-
сов, несмотря на завершение основ-
ных подготовительных мероприятий к 
зиме, продолжится в этом и в последу-
ющих годах». О проводимой работе в 
этих направлениях доложил врио зам-
преда регионального Правительства 
Манвел Мажонц.

Он проинформировал, что для обе-
спечение надежного энергоснабжения 
переселенческого Новолакского рай-

она планируется строительство высо-
ковольтных воздушных линий элек-
тропередач от подстанции Шамхал до 
с.Новолакское.

«Строительство данного объекта 
позволит обеспечить качественным 
и надежным электроснабжением не 

только жителей переселенческого Но-
волакского района, но и населенных 
пунктов Кумторкалинского района и 
Кировского района г. Махачкалы, все-

го порядка 42, 7 тыс. человек.
Проектирование объекта заплани-

ровано на 2022 год, завершение стро-

ительства – в 2023 году», - рассказал 
Мажонц.

В свою очередь, глава МО «Но-
волакский район» Магомед-Гаджи 
Айдиев, помимо проблем с электро-
снабжением, рассказал и о проблемах 
с водоснабжением в муниципалитете.

Он отметил, что магистральный 
водовод от Тарнаирских очистных 
сооружений до с.Ахар был построен 
еще в 1995 году и сегодня требует ка-
премонта. Участниками совещания 
обсуждены 2 варианта реконструкции 
водовода. Решено образовать межве-
домственную комиссию по подготов-
ке дефектного акта и определения по-
лосы отвода прохождения водовода.

  Кроме того, будет определена 
необходимая мощность подачи воды 
для переселенческой территории 
Новолакского района (Новострой) и 
прилегающих территорий.

По итогам обсуждения Абдулпа-
тах Амирханов дал поручения руко-
водителям профильных министерств 
и ведомств, направленные на реше-
ния проблем электроснабжения, га-
зоснабжения и водоснабжения Но-
волакского, Каякентского района и 
поселка Сулак.

В Правительстве Дагестана обсудили проблемные вопросы 
в сфере электро - и водоснабжения Новолакского района

Кабират Цахаева

 27 октября, состоялся 
прием граждан депутата-
ми Районного собрания 
МО «Новолакский район». 
Прием проводили замести-
тели председателя Район-
ного собрания депутатов 
Омаров Амин и Тавдиев 
Тимур, а также на террито-
рии переселения - депутат 
Хайдаков Рамазан.

Всего в этот день к народ-
ным избранникам обратилось 
около 10 человек. Прием про-
ходил как в районе, так и на 
переселенческой территории.

В основном, жители обра-
щались по вопросам обеспе-
чения жилой площадью на 
переселенческой территории 
или предоставления земель-
ных участков. Также, неко-
торых волновали проблемы 
в сфере электроснабжения, 

водоснабжения и очистных 
сооружений на территории 
переселения.

Всем им был дан ряд разъ-
яснений и проинформирова-
ны о планируемых работах в 
том или ином направлении. 
Часть вопросов депутаты взя-
ли на контроль для дальней-
шего содействия в решении 
при помощи профильных ор-
ганов.

По некоторым вопросам 

после завершения приема 
состоялись встречи с руко-
водителями ответственных 
органов , где детально были 
разобраны обращения и за-
планированы меры по оказа-
нию помощи в решении во-
просов.

Отметим, что прием 
граждан – это фактически 
прямая адресная помощь 
обратившимся. Данный 
формат взаимодействия с 

жителями – ключевая часть 
депутатской работы.

Сложившаяся эпиде-
миологическая ситуация 
диктует достаточно жест-
кие требования, общение с 
людьми проходит больше 
в дистанционном формате. 
Но этот факт отнюдь не сни-
жает остроты вопросов, с 
которыми новолакцы могут 
обращаться к депутатам.

Депутаты Районного собрания  провели прием граждан
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ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Зульмира Юсупова

Мероприятие организовано директо-
ром Дома пионеров Гаппаевой Пакият 
Магомедовной с воспитанниками объе-
динения «Юный художник». В цели и за-
дачи входили: активизация творческих 
способностей детей, воспитание поло-
жительных эмоций, формирование люб-
ви к природе, выработка отзывчивости 
на красоту осеннего пейзажа. Художе-

ственное оформление соответствовало 
заданной тематике: баннер «Праздник 
«Золотая осень», выставка – конкурс 
детских рисунков, репродукции картин 
художников, композиции и поделки из 
природного материала.

В ходе праздника воспитанники ДПШ 
активно участвовали в художественно 
– исполнительской и организационной 

деятельности, стали участниками сце-
нических действий, танцевальных и му-
зыкальных номеров. Участники празд-
ничного мероприятия в стихах и песнях 
старались описать красоты осеннего пей-
зажа. Все хором позвали «Госпожу Осень», 
которая явилась к ним с различными осен-
ними яствами. Дети активно включились в 
разгадку ребусов, загадок про осень. Рас-
сказывали о художниках – пейзажистах, о 
которых им стало известно в ходе занятий 

кружка. Особое веселье для участников 
представило участие в играх и конкурсах.

Подводя итоги мероприятия, за лучшие 
картины осеннего пейзажа и чтение сти-
хов, победителям были вручены грамоты.

Дети говорили спасибо чудесной «Зо-
лотой осени» за веселое настроение, за 
фрукты и овощи, за положительный заряд 
на весь учебный год.

Праздник  «Золотой осени»
Идиана Курбанова

23 октября в Гамияхской 
СОШ №1 прошла «Осенняя 
ярмарка», в которой участво-
вали классные руководители и 
учащиеся  школы.

На празднике был представ-
лен богатейший выбор домаш-
ней кондитерской выпечки, 
сладостей, овощей и фруктов, 

домашних заготовок. Каждый 
класс постарался как можно ярче 
и оригинальнее оформить свое 
торговое место.

Ребята с рекламными плака-
тами зазывали посетителей яр-
марки к своим торговым местам. 
Они попробовали себя в роли 
умелых продавцов, устанавли-

вали цену на товары и самосто-
ятельно их продавали. Активны-
ми покупателями ярмарки стали 
сами ученики, учителя, родите-
ли. На ярмарке звучали шутки, 
песни.

Школьный двор светился от 
праздничной атмосферы, счаст-
ливых улыбок детей и родителей. 
Подобные мероприятия развива-
ют в детях смекалку, творческое 

мышление, трудолюбие, способ-
ствуют сплоченности, дружбе и 
консолидации школьного сооб-
щества.

Школьная осенняя ярмарка 
прошла шумно и весело, при-
несла много позитивных, ярких 
эмоций, как продавцам, так и по-
купателям.

Осенняя ярмарка

Зульмира
 Юсупова

Студент 2 курса  
Северо- Кавказского 
института (филиал ) 
ВГУЮ (РПА Миню-
ста России) Алилов  
Заур провел лекци-
онное занятие с уча-
щимися 10 класса 
МКОУ «Новолак-
ская  СОШ №1». Он 
ознакомил будущих 
выпускников с тем, 
какие преимущества 
им откроются   в слу-
чае выбора  вышеука-
занного вуза.

В ходе выступле-

ния перед школьни-
ками   студент осветил 
тему «Неправомер-
ное поведение – об-
щественно опасное 
деяние».  Школьники 
проявили большой ин-
терес к тому,   какую от-
ветственность понесет 
человек в случае уго-
ловного администра-
тивного дисциплинар-
ного правонарушения, 
было задано много во-
просов.

Подобные встречи 
часто проходят в шко-
лах района. Бывшие 
выпускники, - нынеш-
ние студенты разных 

вызов страны, высту-
пают перед  учащими-
ся выпускных классов, 
рассказывая о выбран-
ной ими профессии, 
вводя в курс будущих 
выпускников, стоящих 
перед выбором про-
фессии. Многим это 
помогает при выборе 
профессии и подобные 
встречи в этом случае 
становятся судьбонос-
ными для некоторых 
учащихся.

  Желаем нашим вы-
пускникам успешной 
учебы и правильного 
выбора будущей про-
фессии.

  Встреча 
с выпускником школы

Идрис Алиев

На прошлой неделе в МКОУ 
Тухчарская СОШ был проведен 
Урок мужества с участием героя 
Российской Федерации Магомедо-
ва Дибиргаджи Гасановича. Урок 
посвятили   событиям 1999 года, 
когда незаконные бандформирова-
ния  напали в Новолакский район.

 На мероприятии присутство-
вали  педагогический коллектив и 
учащиеся школы. Организовал и 
подготовил урок мужества дирек-
тор школы.

Урок прошел интересно и органи-
зованно.  Учащиеся  были активны и 
положительно настроены. Дети  вни-
мательно слушали выступление Ди-
биргаджи Гасановича. 

Проведенное мероприятие было 
направлено на формирование чув-
ства патриотизма, духовно- нрав-

ственного воспитания подраста-
ющего поколения, ослабевшего в 
последнее время. 

Ведь именно патриотизм воспи-
тывает настоящих граждан России. 
На примерах самоотверженного  
служения  Родине  и исполнения слу-
жебного долга  сотрудников РОВД, 
мы и воспитываем нашу молодежь.  

Организаторы в ходе урока ста-
рались акцентировать внимание уча-
щихся на патриотизме молодых лю-
дей во время войны и бесконечную 
любовь к своей Родине. 

В заключение открытого урока 
школьники вместе с Дибиргаджи 
Гасановичем почтили память погиб-
ших и  не доживших до наших дней 
ветеранов боевых действий минутой 
молчания. Все выразили надежду, 
что подобные события больше ни-
когда не повторятся не только на тер-
ритории республики, но и в стране. 

Урок мужества прошел в 
 Тухчарской СОШ
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ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
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Мирзоев, заместитель начальника 
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, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
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Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
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представлены веские аргументы. В 
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дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
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лись на то, что ждут подъемных вы-
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что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Известный летчик-испытатель Ахмед-Хан 
Султан родился он 25 октября 1920 года в Алуп-
ке. Когда закончил 7 классов, поступил в желез-
нодорожное ФЗУ. Затем работал слесарем. В эти 
же годы начал летать в Симферопольском аэро-
клубе. А в 1939 году его по рекомендации пред-
приятия приняли в Качинскую военную авиаци-
онную школу.

22 июня 1941 года младший лейтенант Ах-
мед-Хан находился в 4-м ИАП под Кишинёвом. В 
первый день войны Султан произвёл несколько 
штурмовок на своем И-153. А к октябрю 1941 года 
лётчик уже имел 130 боевых вылетов на разведку и 
штурмовку войск противника и был награждён ор-
деном Красного Знамени. Однако свою первую воз-
душную победу Ахмед-Хан одержал только в следу-
ющем году.

31 мая 1942 года, впустую израсходовав весь бое-
запас своего непрерывно атакующего "Харрикейна", 
Султан левым крылом снизу таранил двухмоторный 
Ju-88, готовый обрушить тонны взрывчатой смерти 
на мирных обитателей Ярославля. Бомбардировщик 
пошел вниз, увлекая за собой в небытие застрявший 
в его прочном корпусе истребитель Ахмед-Хана. 
Прыгал он уже из горящих обломков. Колоссальной 
выдержки и присутствия духа хватило, чтобы вы-
рваться из необычного капкана, чтобы не дернуть 
вытяжное кольцо парашюта сразу и не сжечь свой 
единственный шанс на спасение.

 Летом умудренному воздушному бойцу при-
шлось снова прыгать из самой гущи ожесточенной 
воздушной схватки, но теперь над Сталинградом.   

  Ко времени ожесточенных боев в небе Воро-
нежа и Сталинграда Ахмед-Хан успешно освоил и 
до предела использовал все потенциальные боевые 
возможности истребителей И-15, И-16, И-153, "Хар-
рикейн", Як-1, Як-7б.

 Постоянные пересаживания с одного типа ис-
требителя на другой только обогащали его опытом 
и новыми знаниями.

В отношении освоения новой техники судьба 
явно благоволила к нему. Над Восточной Пруссией и 
Берлином он воевал на новейшем Ла-7. На этом ис-
требителе Ахмед-Хан и поставил свою последнюю 
точку в Великой Отечественной, 29 апреля 1945 
года, сбив над столичным аэродромом Темпельгоф 
своего последнего — Fw-190.

За широкими плечами и в послужном списке 
гвардии майора, помощника командира полка по 
воздушно-стрелковой службе, Героя Советского Со-
юза оставались 603 боевых вылета. Из них 70 — на 
штурмовку, когда легкий истребитель практически 
беззащитен перед огненным смерчем, несущимся 
от опасно близкой земли. Его нервы выдержали 150 
воздушных боев, в которых сбивали его и в которых 
он сбил 30 самолетов противника лично и 19 — в 
группе.

22 июня 1945 года двадцатипятилетнему летчи-
ку вторично присваивается звание Героя, а в августе 
перед сыном лудильщика из Алупки сами собой рас-
пахиваются двери престижной академии, за которы-
ми отчетливо просматривались контуры будущей 
генеральской карьеры. Но в начале 1946 года он со 
свойственной ему прямотой и честностью ставит на 
ней здоровенный крест. "Трезво взвешивая уровень 
своих знаний, не вижу возможности дальнейшей 
учебы. Поэтому прошу отчислить меня, так как не 

уверен, что выдержу пять лет учебы в академии", — 
простодушно писал он в рапорте по команде.

Вернуться же к любимому делу в мирные после-
военные дни оказалось гораздо сложней. Хорошо, 
что рядом оставались еще достаточно влиятельные 
боевые друзья. Только в феврале 1947 года Ах-
мед-Хан становится рядовым летчиком-испытате-
лем Летно-исследовательского института и начина-
ет осваивать новую профессию. В этом тяжелейшем   
труде он по-настоящему найдет себя, и поможет ему 
бесценный боевой опыт, отшлифованные войной 
летные и волевые качества.

В кратчайший срок он выдвигается в число луч-
ших. В 1949 году ему присваивается 3-й класс, а 
затем с интервалом в один и два года — 2-й и 1-й 
классы летчика-испытателя.  

Начинал он с "летающих лабораторий" ЛЛ-1 и 
ЛЛ-2. Планер, оснащенный пороховым ракетным 
двигателем, разбегался, буксируемый самолетом, 
на специальной сбрасывавшейся тележке, а садился 
— на лыжу. После расцепки планер, пикируя, разго-
нялся пороховым двигателем до скорости, соответ-
ствовавшей числу М=0,87. Так добывался ценней-
ший экспериментальный материал по аэродинамике 
различных крыльев.

Как-то после взлета ЛЛ-1 не отделилась тележ-
ка. Посадка с ней могла привести к тяжелым по-
следствиям, вплоть до гибели машины. И все же 
испытатель решился на посадку. После опасного 
приземления на лишенные тормозов колеса тележки 
он расчетливо и хладнокровно не оставлял попыток 
ее отцепить. Только в самом конце, пролетев почти 
всю взлетно-посадочную полосу, ему это удалось и 
он сел штатно, как положено на лыжу.  

 В июне 1949 года он на двухмоторном Ту-2 
выполнил первую в стране дозаправку топливом в 

воздухе методом "с крыла на крыло".   К концу того 
же года Верникову и Ахмед-Хану доверяют самое 
сложное — испытание опытного всепогодного двух-
местного истребителя-перехватчика. А в 1951 году 
прихотливая судьба летчика-испытателя усаживает 
его в самолет-снаряд "КС", точнее его аналог. Само-
лет-снаряд после отцепки с носителя Ту-4 должен 
был лететь на крупную надводную цель-корабль.

В январе выполнил первый полет на аналоге, 
стартовав с земли, а спустя четыре месяце — отде-
лившись от четырехмоторного носителя. В одном из 
полетов двигатель не запустился сразу после отде-
ления, и только у самой земли испытателю удалось 
это сделать.  За проявленные мужество и героизм  в 
третий раз представляется к званию Героя Советско-
го Союза. Однако утверждения в этот раз не прои-
зошло.

   В феврале 1953 года за успешно проведен-
ные испытания самолета-аналога "К" отважный 
пилот удостаивается ордена Красного Знамени и 
Государственной премии. В том же году он осваи-
вает "сверхзвук", исследуя его на самолете СИ-10, 
созданным на базе МиГ-17. Спустя четыре года 
вспомнили о его полетах на аналоге самолета-сна-
ряда. Вместе с В.Г. Павловым и В.П. Трофимовым 
на самолете СМ-20, имитирующем крылатую ракету 
К-20, он испытывает специальную аппаратуру, осу-
ществляя опасные старты с самолета-носителя Ту-
95К. Похоже, что полеты на аналогах крылатых ра-
кет стали сопутствующей специальностью Султана.

В пятидесятые годы работа его связана с испы-
танием катапультных кресел для сверхзвуковых ис-
требителей.   

В апреле 1959 года он впервые поднимает в воз-
дух экспериментальный самолет НМ-1 и успешно 
проводит его испытания. Осень 1961 года он встре-
чает будучи "Заслуженным летчиком-испытателем 
СССР". Для испытателей это звание — высочайшая 
награда.

 Смерть настигнет замечательного летчика и 
человека спустя 10 лет. Произошло это 1 февраля 
1971 года на сравнительно тихоходном, серийном 
бомбардировщике Ту-16, переоборудованном в ле-
тающую лабораторию для испытаний новых реак-
тивных двигателей. В этот день вылетел на "летаю-
щей лаборатории", чтобы провести испытания ТРД. 
Испытуемый мотор помещался внутри фюзеляжа 
ТУ-16 и для запуска опускался вниз. Когда экипаж 
приступил к выпуску двигателя, радист сообщил на 
«вышку» о начале выполнения лётного задания. Это 
было последнее сообщение с воздушного корабля. 
Ту-16 рухнул в болото. Экипаж погиб. Что произо-
шло в тот трагический момент, до сих пор неизвест-
но. Вероятнее всего, взорвался опытный двигатель.

К этому времени Ахмед-Хан налетал 4237 часов, 
освоил и испытал около 100 (!) типов летательных 
аппаратов, был награжден двумя звездами Героя Со-
ветского Союза, тремя орденами Ленина, четырьмя 
орденами Красного Знамени, орденами Александра 
Невского, Отечественной войны 1-й степени, Крас-
ной Звезды, "Знак Почета" и многими медалями, но 
генералом так и не стал. Уроженца Алупки, почетно-
го гражданина Ярославля и жителя подмосковного 
Жуковского похоронят в Москве на Новодевичьем. 
Позднее его именем назовут горный пик в Дагеста-
не, улицы в Алупке, Волгограде, Жуковском и Ма-
хачкале.

25 октября  родился дважды герой 
Советского Союза Ахмед- Хан Султан

Классный час во 2 г классе, приуроченный к дню рождения Ахмед-Хана 
Султана

Классный час в 7а классе, приуроченный к дню рождения Ахмед-
Хана Султана

Габибуллах Магадович Гана-
пиев родился 2 января 1936 года 
в селе Кая Кулинского района 
в крестьянской семье. После 
окончания школы был призван 
на флот. Отслужив 4 года, вер-
нулся домой. Начинал трудовую 
деятельность разнорабочим. В 
1957 году Махачкалинский гор-
ком комсомола направил его в 
строительное управление №1. В 
городе тогда начиналось круп-
нопанельное строительство. 

В 1964-1996 гг. Ганапиев яв-
лялся бригадиром монтажников 
махачкалинского домостроитель-
ного комбината. Бригада строи-
телей Габибуллаха Магадовича 
в Махачкале смонтировала 116 
домов. Коллектив Ганапиева три 
года подряд был победителем со-
циалистического соревнования. 

По программе обмена опы-
том работы он вместе с советской 
делегацией посетил Канаду, где 
Ганапиев ознакомился с техноло-

гией строительства высотных до-
мов. Постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР от 30 
октября 1987 года присуждена 
Государственная премия СССР 
— за большой личный вклад в 
повышение качества жилищ-
но-гражданского строительства 
и строительных материалов. Он  
единственный строитель на Се-
верном Кавказе, удостоенный та-
кого почётного звания. Кавалер 
орденов Ленина, «Знак Почёта», 
Дружбы народов. Награждён ме-
далями, в т. ч. медалью «За до-
блестный труд в ознаменование 
100-летия В.И.Ленина». Заслу-
женный строитель Дагестанской 
АССР, наставник молодёжи,вете-
ран труда, ветеран производства 
ДСК. Неоднократно избирался 
депутатом Махачкалинского го-
родского совета. Ганапиев также 
избирался депутатом Верховного 
Совета Дагестанской АССР. Был 
членом бюро горкома и обкома 

КПСС.
 Решением депутатов Махач-

калинского собрания депутатов в 
декабре 2019 года в селе Новый 
Хушет именем Габибуллаха Га-
напиева  названа улица. Тем же 
решением на доме № 17 по про-
спекту Коркмасова в Махачкале, 
где жил Ганапиев, установлена 
мемориальная доска. 

После выхода на пенсию он 
активно занимался обществен-
ной деятельностью и следил за 
изменениями в строительной ин-
дустрии Махачкалы. Радовался 
успехам родного города и огор-
чался неудачам. Вместе с женой 
Марьям вырастил и воспитал 
шестерых детей. Умер 23 апреля 
2016 года в результате тяжелой 
болезни. 

Похоронен в селе Новый Ху-
шет.

Учитель-краевед 
Новокулинской СОШ №2 

Магомедов С.

Внес большой вклад в повышение качества жилищного 
строительства республики

На рассвете 5-го сентября 1999 
года на территорию Дагестана, а 
именно в Новолакский район втор-
глись террористы и члены незакон-
ных вооруженных банформирова-
ний.

Рядовые жители мирного района 
встретили нашествие вооруженных до 
зубов, имевших богатый опыт боеви-
ков, прошедших международную под-
готовку, вступили с ними в бой. Тогда 
создался фронт, который разрешил до-
бро и зло.

С одной стороны шли бандиты, с 
другой – простые люди, вставшие на 
защиту своих домов, семей, своего 
района, а также республики. Жители 
Новолакского района тогда дали от-
пор, проявив стойкость и мужество. 
Здесь шла самая настоящая война, 
среди мирного населения были пани-
ка и хаос. Страшная новость момен-
тально дошла до всех жителей района. 
Матери уже пережевали не только за 
своих сыновей, мужей и братьев, кото-
рые вышли на защиту своего родного 
района, тревога была уже за судьбу 
Дагестана.

Все понимали: сидеть дома, ожи-
дая хороших новостей, не получится. 
Надо идти на помощь. Оперативно 
было организовано народное опол-
чение, все понимали, какую угрозу 
несут боевики. Женщины, а также не-
совершеннолетние мальчики, хотели 
быть рядом со старшими, взять ору-
жие и защищать границу. Лишь бы 
ни один бандит не вошел в их дом. 
Не было времени думать о страхе, 
о тревоге. Местные жители  всту-
пили в ряды ополченцев,  которые 
плечом к плечу с подразделениями 
милиции и российскими солдатами 
сражались с врагом. 

   В боях за Новолакский район 
13 сотрудников МВД и военнослу-
жащих получили высокое звание 
Героя России. Каждый раз с гор-
достью и  благодарностью вспо-
минаем  имена тех, кому за само-
отверженность и мужество было 
присвоено высокое звание Героя 
России посмертно. Никогда не за-
будем смерть наших ребят на теле-
вышке, зверское убийство совсем еще 
юных военнослужащих в Тухчаре. У 
каждого из них были свои мечты. Они 
должны были жить, любить, растить 
детей, трудиться на благо и счастье 
семьи и республики, но они погибли 
достойно, не склонив головы перед 

врагом, как тогда, в Великую Отече-
ственную погибали наши деды. Их 
имена остались примером для всех.

 Великая и добрая память на века 
тем, кто погиб, защищая свою Родину. 
Героизм и отвагу проявили сотрудни-
ки Новолакского райотдела милиции. 
Одно сражение шло возле местного 
РОВД, а другое – в спортзале ДЮСШ. 
Защитники проявили настоящие чу-
деса героизма. Работникам  милиции 

удалось превратить саманные сте-
ны РОВД в неприступную крепость, 
о которую раз за разом разбивались 
атаки боевиков. И в этом огромная 
заслуга начальника РОВД Муслима 

Даххаева. Они оказали ожесточенное 
сопротивление превосходящим силам 
противника. В спортзале укрылись 
40 ополченцев из города Липицка с 
командиром отряда, майором Сково-
родиным. Героическими усилиями 
начальника РОВД Муслима Даххаева 

они были выведены из окружения. И 
только благодаря беспримерному му-
жеству простых бойцов, солдат, ми-
лиционеров враг был побежден.  На 
помощь из Махачкалы в зону боевых 
действий в Новолакский район был 
направлен отряд интербригады под 
руководством главы администрации 
Кировского района Махачкалы Ар-
тура Исрапилова. Отряд  принимал 
участие в освобождении сел Новолак-

ского района от бандформирований. 
Все действия  проводились под руко-
водством главы администрации Ново-
лакского района Омаева Тимура Алие-
вича и генерала – полковника Виктора 

Германовича Казанцева.
Соблюдая традиции своих пред-

ков в тяжелые дни, люди объедини-
лись в единый кулак и, как всегда, 
мужественно защищали свои район. 
Главную роль в разгроме бандформи-
рований сыграли Вооруженные силы 

России. Никакие четкие и слаженные 
действия военных не дали бы резуль-
тата без активной поддержки местных 
жителей, ополченцев. 

    Глава Дагестана Владимир Ва-
сильев в Новолакском районе принял 
участие в торжественных мероприяти-
ях, посвященных 20-летию разгрома 
международных бандформирований и 
75 летию со дня образования муници-
палитета. Приветствовав участников 
торжеств, Глава Дагестана поздравил 
их с двойным праздником, который 
олицетворяет зрелость района, геро-
изм и мужество его жителей.

Встретился с родителями погиб-
ших Героев, дорогой ценой далась эта 
победа, встретился с ополченцами, 
которые плечом к плечу с  подразде-
лениями милиции и российскими сол-
датами сражались с врагом. Принял 
участие в церемонии торжественного 
открытия памятника герою России Ко-
зину в селе Новочуртах.

Руководитель республики вручил 
жителям, принимавшим участие в тех 
событиях, медали,  учрежденные Ука-
зом Главы РД от 20 августа 2019 года 
№75.

    Награжденные жители выразили 
признательность за оказанное внима-
ние, а также заявили о готовности, как 
и прежде, при необходимости встать 
на защиту своей малой Родины – Даге-
стана и территориальной целостности 
Российской Федерации. Наше моло-
дое поколение должно брать пример 
именно с людей, готовых встать на 
защиту своего Отечества. 

      14 сентября 1999 года в Но-
волакском районе были освобождены 
от боевиков все ранее  захваченные 
ими населенные пункты. Осущест-
влялись разведывательные и подго-
товительные мероприятия. Проводи-
лась зачистка. Району был нанесен 
материальный ущерб. Победа была 
одержана ценой человеческих жертв 
и огромных разрушений. Самый глав-
ный герой – это, народ жители Ново-
лакского района. 

     В рамках празднования 22 – ле-
тия разгрома международных терро-
ристов, вторгшихся в Новолакский 
район 5 сентября 1999 г. врио главы 
Республики Дагестан Сергей Алимо-
вич Меликов с рабочим визитом по-
сетил Новолакский район 14 сентября 
2021 г. 

                                                                                                             
   Подготовила Патимат Юнусова

Память жива



№ 27      24   июня  2016 г.

   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.
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ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Риск активного распростране-
ния коронавирусной инфекции все 
еще очень высок. На сегодняшний 
день не существует вакцины, кото-
рая бы позволила обезопасить чело-
века от вируса на 100%. Защитить 
себя и окружающих поможет про-
филактика коронавируса. Необхо-
димо придерживаться рекоменда-
тельных мер, разработанных ВОЗ 
и Министерством здравоохранения 
РФ.

Поскольку к новой коронави-
русной инфекции у человека нет 
иммунитета, а темпы массовой 
вакцинации оставляют желать луч-
шего,  необходимо придерживать-
ся строгих мер профилактики. Все 
они схожи с мерами профилактики 
обычных сезонных заболеваний 
вроде гриппа и легко выполнимы.

Какие профилактические меро-
приятия необходимо осуществлять 
работникам в любых организациях:

проводить сквозное проветрива-
ние помещений и влажные уборки с 
использованием дезинфицирующих 
средств в помещениях;

не допускать к работе лиц с при-
знаками инфекционного заболевания;

выделять помещение для вре-
менной изоляции лиц с признаками 
острого респираторного заболевания 
(в случае выявления такого лица, при-
нять меры для изоляции от здоровых 
лиц и немедленно сообщить о случае 
в соответствующее учреждение здра-
воохранения);

ограничить массовые мероприятия 
в закрытых помещениях;

обеспечить необходимые условия 
для соблюдения правил личной гигие-
ны (рукомойники, мыло, одноразовые 
полотенца, салфетки и т.д.);

проводить регулярную обработку 
рук спиртосодержащим средством и/
или мыть их с мылом;

создать запас средств защиты (де-
зинфицирующие и антисептические 
средства, средства личной гигиены, 
индивидуальной защиты и т.п.);

соблюдать правила респиратор-
ной гигиены (при кашле и чихании 
прикрывать рот и нос салфеткой или 
сгибом локтя, сразу выбрасывать сал-
фетку в контейнер для мусора обра-
батывать руки спиртосодержащим 
антисептиком или мыть их водой с 

мылом);
пользоваться одноразовыми ме-

дицинскими масками при необходи-
мости, проводить их своевременную 
замену.

Оставайтесь дома, если вы заболе-
ли (это касается только легких форм 
болезни, при ухудшении состояния 
обязательно обратитесь в медицин-
ское учреждение). Часто мойте руки с 
мылом или обрабатывайте антисепти-
ческими спиртосодержащими сред-

ствами, избегайте близкого контакта 
с лицами, имеющими признаки забо-
левания. Коронавирус вызывает не-
специфические симптомы, то есть они 
похожи на симптомы других болезней 
(гриппа, простуды). Обычно это на-
сморк, кашель или чихание, слабость, 
жар и даже затрудненное дыхание. 

Следует очищать и дезинфициро-
вать поверхности, к которым часто 
прикасаются. Нужно не забывать сле-
довать инструкциям по использова-
нию дезинфицирующих средств, ко-
торые размещены на этикетках.

                     Безопасное расстояние
Лучшая защита от коронавируса 

– безопасное расстояние. Ковид - за-
болевание, которое передается воз-
душно-капельным путем, заражение 
может произойти через воздух в ре-
зультате контакта с инфицированным 
лицом (при разговоре, пребывании в 
одной комнате, нахождении в обще-
ственном транспорте).

Дотрагиваться до кого-то или даже 
стоять в непосредственной близости 
от окружающих (в очереди в магазине 
и т.п.) может быть рискованно. Если 
соблюдать рекомендации по профи-
лактике, заражение на улице малове-
роятно.

Результаты многих исследований, 
в том числе ВОЗ, говорят о том, что 
расстояние 1 метр между людьми – 
относительно безопасно. Но многие 
специалисты сходятся во мнении, 
что расстояние должно быть больше 
– минимум 1.5 метра, так как на риск 
передачи коронавирусной инфекции 
влияют разные факторы – ветер или 
движение воздуха в помещениях с 
кондиционером. 

   
      Использование масок

Маска не защищает на 100% от 

коронавируса. Но ношение масок в 
повседневных ситуациях (в магазине 
или на улице) имеет смысл, потому 
что это как минимум ограничивает 
чрезмерное прикосновение к лицу. 
Большинство людей имеет привычку 
рефлекторно, непроизвольно прика-
саться руками к области рта или носа. 
Таким образом, увеличивается риск 
передачи коронавируса с рук на сли-
зистые оболочки (достаточно рефлек-
торно почесать нос или вытереть рот 
рукой).

И наоборот – через руки можно 
переносить микробы (содержащие-
ся в слюне и т.п.) на дверные ручки, 
поручни, мобильный телефон и дру-
гие предметы, которых они касаются. 
Хотя маска и не защищает от корона-
вируса, она ограничивает распростра-
нение вирусов от больного.

Следует помнить, что во многих 
случаях заражение коронавирусом 
протекает бессимптомно или с не-
значительными симптомами. Таким 
образом, профилактическое ношение 
маски может предотвратить зараже-
ние других, особенно в тех случаях, 
когда инфицированный не подозрева-
ет о своем заболевании. Это в первую 
очередь относится к местам, где не-
возможно избежать тесного контакта.

Минимальный контакт 
с окружающими

Во время эпидемии социальная 
дистанция – это необходимая мера, 
направленная на предотвращение рас-
пространения инфекционного заболе-
вания. Избегайте мест, где собирают-
ся большие группы людей (концерты, 
фестивали, спортивные мероприятия 
и др.). Особенно это касается лиц, ко-

торые подвержены высокому риску 
осложнений респираторных заболе-
ваний (имеются хронические заболе-
вания дыхательной, сердечно-сосуди-
стой систем).

Рекомендуется принимать участие 
в собрании или занятиях в онлайн ре-
жиме, чтобы избежать личного кон-
такта с людьми, которые могут быть 
больны. Если этого избежать невоз-
можно, следует использовать маску.

Если есть такая возможность, де-
лать покупки лучше онлайн с достав-
кой на дом. При расчете в магазинах 
рекомендуется использовать карту, а 
не наличные.

                 
                  Гигиена

В целях профилактики важно ча-
сто и тщательно мыть руки с мылом 
и теплой водой. Если мыло и вода не-
доступны, необходимо использовать 
спиртосодержащие антисептики с со-
держанием спирта не менее 60%. Это 
нужно делать каждый раз после посе-
щения общественных мест, поездок в 

общественном транспорте и т.д.
Во избежание заражения вирусом 

не стоит в общественных местах при-
касаться к лицу, особенно слизистым 
оболочкам (нос, рот, глаза) руками. 

Следует предварительно очищать 
поверхности и предметы, к которым 
люди часто прикасаются. Точный срок 
выживания вируса SARS-CoV-2 на 
сегодня не известен, однако очистка 
поверхностей и объектов, к которым 
часто прикасаются, снижает количе-
ство вирусов, которые могут распро-
страняться во время прикосновения 
к зараженной поверхности, а затем к 
глазам, носу или рту.

                  
               Вакцинация

Наиболее действенной мерой про-
филактики коронавируса можно на-
звать вакцинацию. Даже соблюдение 
всех мер безопасности не сравнится с 
эффективностью выработанного им-
мунитета у привитого человека.

В России применяют несколько 
видов вакцин: «Спутник V» («Гам-
КОВИД-Вак»), «ЭпиВакКорона» и 
«КовиВак». Состав вакцин и меха-
низм действия незначительно разли-
чается, но главное, что ни в одной из 
них не содержится живой вирус или 
его часть. Для прививок используется 
лишь часть гена коронавируса, а сам 
организм человека реагирует на обыч-
ный аденовирус.

Минздрав настоятельно реко-
мендует вакцинироваться пожилым 
людям старше 60 лет, а также ра-
ботникам различных учреждений: 
образовательных, муниципальных, 
медицинских и т.д. Для беременных 
женщин и детей прививка не является 
обязательной.

Важный момент! Вакцинация не 
защищает на 100% от заражения ко-
ронавирусом, но благодаря ей болезнь 
протекает без осложнений и с мень-
шим ущербом для здоровья.

                  
               Выводы

Несмотря на то, что коронавирус-
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филактика коронавируса позволяет 
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ния. При возможности необходимо 
ограничить близкие контакты между 
людьми, особенно в закрытых по-
мещениях. В общественных местах 
следует носить маску, которая ограни-
чивает передачу вируса. Большое вни-
мание следует уделять личной гигие-
не – чаще мыть руки, особенно после 
контакта с другими людьми и пред-
метами общего пользования. Также 
стоит использовать антисептики и де-
зинфицировать поверхности, которых 
часто касаются. Соблюдение простых 
рекомендаций позволит значительно  
снизить риск заражения.

Мы против сигаретОсновные рекомендации по профилактике
 коронавирусной инфекции

В эти дни на территории ре-
спублики ухудшились погодные 
условия, а соответственно ослож-
нилась дорожная-транспортная 
обстановка.

В плохую погоду видимость на 
дороге снижается, дорожное по-
крытие становится скользким, что 
провоцирует аварии.

Особенно опасны при непого-
де резкие маневры и превышение 
скорости, ведь на скользкой доро-
ге сцепление колес с асфальтом 
ухудшается, тормозной путь уве-
личивается, а шансы попасть в до-

рожно-транспортное происшествие 
возрастают.

Ни в коем случае нельзя продол-
жать движение, если перестали ра-
ботать стеклоочистители или сильно 
загрязнены световые приборы, осо-
бенно в темное время суток.

Избежать аварий водителям помо-
жет и своевременная смена шин. Ког-
да же все-таки рекомендуется «пере-
обувать» машину?

Госавтоинспекция напоминает, 
что шины необходимо менять тогда, 
когда температура приближается от  0 
до +5 градусов. 

Госавтоинспекция Республики 
Дагестан предупреждает водителей 

об ухудшении погодных условий

В связи с отсутстви-
ем законных оснований 
для отказа в продаже 
электронной сигареты 
несовершеннолетним, 
школьники и электрон-
ные сигареты создали в 
стране уже некое мас-
совое социальное на-
правление.

С четырнадцати лет 
у большинства детей 
происходит так назы-
ваемый переходный 
возраст. Дети опреде-
ляются со своими лич-
ностными качествами 
характера, обзаводятся 
компаниями друзей и 
стараются обойтись без 
советов родителей.

Представитель дан-
ного поколения знает 
все о компьютерах, 
онлайн-играх и ново-
модных развлечениях 
в кругу сверстников. 
Одной из таких модных 
примочек является ку-
рение электронных си-
гарет. Курильщики мо-
гут предоставить массу 
фальшивых доводов 
людям о том, что элек-
тронная сигарета не на-
носит вред организму 
и о том, что от данного 
занятия только польза.

Если раньше нау-
чить курить ребенка 
могли где-то в подво-
ротнях более взрослые 
хулиганы, то сегодня 
особо никто не прячет-
ся. Парят с помощью 
вайп-устройств прямо 
в зданиях, у школы, на 
детских площадках. 

Подросток со своими 
гормональными пере-
падами и настроениями 
тянется к большинству 
сверстников и идет про-
тив мнения родствен-
ников.

 Чем вредна элек-
тронная сигарета для 
детей и какие симпто-
мы ожидают начина-
ющего пользователя 
электронного устрой-
ства для вайпинга:

1. Одышка, ка-
шель и боль в горле. 
Данные симптомы свя-
заны с присутствием в 
большинстве устройств 

компонента - пропи-
ленгликоля.

2. Сухость в горле, 
потливость и рвотные 
рефлексы. Состояние 
такого рода связывают 
с аллергической реак-
цией на составляющие 
паропреобразователя.

3. З ат о рм ож е н -
ность, порча аппетита 
и бессонница. Сим-
птомы, которые может 
спровоцировать нали-
чие никотина. Никотин 
также вызывает силь-
нейшую зависимость, 
что более опасно для 
подростков. Школьник, 
который непредусмо-
трительно попробовал 
покурить вайп с нарко-
тиком, вряд ли потом 
станет использовать 

безникотиновые кар-
триджи.

4. Нестабильное 
сердцебиение. Вызыва-
ется активным исполь-
зованием сигареты или 
неправильно выбран-
ной жесткости подачи 
пара.

5. Астматические 
приступы. Если учиты-
вать небольшой возраст 
курильщика, то его лег-
кие просто не готовы к 
нагрузке от вдыхаемо-
го пара. Приступ аст-
мы - удушье, нехватка 
воздуха для вдоха или 
недостаточность сил 
для выдоха, связанное 
с сужением сосудов и 
спазмом в бронхах.

Главной, и самой 
страшной, опасно-
стью от использования 
электронной сигареты 
подростками является 
толчок к развитию он-

кологии.
Только нынешнее 

поколение об этом не 
задумывается и на во-
просы о том, можно ли 
курить в подростковом 
возрасте, отвечают, что 
все под контролем.

В связи с распро-
странением электрон-
ных сигарет в под-
ростковой среде, с 
профилактической бе-
седой перед учащимися 
Новолакской СОШ 
№1  выступила соци-
альный педагог Агаси-
ева Светлана. 

В целях предупреж-
дения развития нега-
тивных явлений среди 
несовершеннолетних, 
устранения причин и 
условий им способ-

ствующих, социальным 
педагогом  и психоло-
гом школы  организо-
вана встреча  учащихся 
с врачом  – нарколо-
гом ЦРБ Алихановой 
Шабика. Главная тема 
беседы - «Вред элек-
тронных сигарет для 

здоровья подростка».
В основном, участ-

никами встречи были  
мальчики  9-11 классов.

В своем выступле-
нии врач – нарколог 
подробно рассказала  о 
том,какой вред могут 
причинить здоровью в 
раннем возрасте элек-
тронные сигареты, ко-
торые многие считают 
безвредными. 

Врач так же расска-
зала  об обстоятель-
ствах, при которых  
может возникнуть же-
лание их испробовать.

Вред электронных сигарет 
для здоровья подростков

 Зульмира Юсупова

Частым явлением стало появление повсюду совсем юных ребят с 
устройствами, через которые они курят. Видимо, многие из них даже не 
осведомлены о том, какой вред несет электронная сигарета для здоровья 
подростка.

Распоряжение № 158-р
Главы МО «Новолакский район»

От 28.10.2021 г.

Во исполнение распоряжения Администрации Главы и Правительства РД 
№24 от 25.10.2021 г. и в целях обеспечения надлежащего контроля и при-
нятия соответствующих мер в случаях возникновения ЧС, осложнения об-
щественно- политической обстановки в районе, в период с 30 октября по 7 
ноября 2021 года:

-Образовать Штаб при администрации МО «Новолакский район» по опе-
ративному реагированию на возможные чрезвычайные ситуации в период с 
30 октября по 7 ноября 2021 г.

- Утвердить прилагаемый состав Штаба (прилагается на 1 л.)
Контроль за исполнением настоящего распоряжения возложить на перво-

го заместителя главы Хамзатова С.Т.

       Глава МО «Новолакский район»            Айдиев М.Ш.

Утерянный аттестат  о среднем полном  образовании  № 7326913, 
выданный   МОУ «Новолакская гимназия им. Аметхана Султана» в  
2001 году на имя Гаджисуллаевой Сусанны Габибуллаевны, счи-
тать недействительным.

Объявление

Состав Штаба при администрации МО «Новолакский район»  по 

оперативному реагированию на возможные ЧС в период 

с 30 октября по 7 ноября 2021 г.

89286820844



№ 27      24   июня  2016 г.

   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
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серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
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Оксана Султанова
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«Заманалул  чIу»
Читайте районную газету,  

любите свой  район, свой язык,  свою 
культуру и  обычаи!

ВНИМАНИЕ! ПОДПИСКА!

В силу статьи 60 Трудового ко-
декса Российской Федерации за-
прещается требовать от работника 
выполнения работы, не обуслов-
ленной трудовым договором.

Исключения из данного прави-
ла возможны только в строго опре-
делённых законом случаях. *

К таковым, в частности, закон 
относит катастрофы природного 
или техногенного характера, про-
изводственные аварии, несчастные 
случаи на производстве, пожар, 
наводнение, голод, землетрясение, 
эпидемию или эпизоотию, а также 
любые исключительные случаи, 
ставящие под угрозу жизнь или 
нормальные жизненные условия 
всего населения или его части (ч. 2 
ст. 72.2 ТК РФ).

В этих случаях работник может 
быть переведен без его согласия на 
срок до одного месяца на не обу-
словленную трудовым договором 
работу у того же работодателя для 
предотвращения указанных случа-
ев или устранения их последствий.

Такой перевод допускается так-
же при простое (временной при-

остановки работы по причинам 
экономического, технологическо-
го, технического или организаци-
онного характера), необходимости 
предотвращения уничтожения или 
порчи имущества либо замещения 
временно отсутствующего работ-
ника. При этом причины перевода 
должны быть вызваны чрезвы-
чайными обстоятельствами, пере-
численными в ч. 2 ст. 72.2 ТК РФ. 
Если выполняемая работа требует 
более низкой квалификации, то та-
кой перевод допускается только с 
письменного согласия работника.

Оплата труда работника произ-
водится по выполняемой работе, 
но не ' ниже среднего заработка по 
прежней работе.

Необходимо отметить, что обя-
занность доказать наличие обстоя-
тельств, с которыми закон связы-
вает возможность такого перевода, 
возлагается на работодателя.

Отказ от выполнения работы 
при переводе, совершенном с со-
блюдением закона, признается на-
рушением трудовой дисциплины, а 
невыход на работу - прогулом.

Федеральным законом от 02.07.2021 № 311-ФЗ в раздел X "Охрана 
труда" Трудового кодекса РФ внесены комплексные изменения, уточ-
няется его структура, определяются основы государственного управ-
ления охраной труда.

Новым нормативным актом вводится понятие "опасность", фор-
мулируются основные принципы обеспечения безопасных условий 
труда. Обозначены пределы компетенции Правительства РФ, феде-
ральных органов власти, органов власти субъектов РФ касательно их 
участия в госуправлении охраной труда. Определены новые обязанно-
сти работодателя и работника в сфере охраны труда.

Установлен запрет на работу в опасных условиях труда. Если по 
результатам спецоценки условиям труда на рабочем месте присвоен 
4-й класс, работодатель должен приостановить работы до устранения 
оснований, послуживших установлению опасного класса условий тру-
да. На время приостановления работ за работником сохраняются место 
работы (должность) и средний заработок. Также работник может быть 
с его согласия переведен на другую работу с оплатой труда по выпол-
няемой работе, но не ниже среднего заработка по прежней работе.

Урегулирован порядок управления профессиональными рисками 
на рабочих местах.

Закон вступает в силу 1 марта 2022 года. Для его реализации требу-
ется принятие подзаконных нормативных правовых актов.

И.о. прокурора района
  младший советник юстиции    

  С.Мугадов

«Может ли работодатель направить 
работника выполнять работу,  не предусмо-

тренную трудовым договором»

«Изменения 
законодательства об охране труда»

Благодарность
Из войсковой части 3693, где служит наш зем-

ляк Курбанов Ибрагим, уроженец села Новолакское 
Новолакского района, в адрес главы администра-
ции района поступило Благодарственное письмо, 
где командование части выражает благодарность 
военнослужащему за качественное прохождение 
военной службы и активное участие в жизни под-
разделения.

Спасибо родителям, воспитавшим достойного 
защитника Отечества!


